

GABINETE ESCRITORIO • Oficinas de publicidad y Administración • GABINETE DE LECTURA

Exposición de la Industria y del Comercio

Modas. Actualidades Hermosos cuadros. Fotografías

Salón del Herald

Instalaciones y anuncios combinados en el SALON

Anuncios murales Objetos de arte y fantasía

CONSTITUCIÓN, 98, 100, 102

PALMA

Entre los pasajeros llegados esta mañana en el vapor Lulio procedentes de Barcelona, hemos visto a los Sres. D. Gaspar Alomar, Espinosa y señor Catasús.

En la redacción de este diario hállase depositada una llave.

Se entregará a quien acredite ser su dueño. Esta mañana se han hecho retirar de la venta pública en la plaza de Abastos, diez aves, por no llevar el sello contraseña necesario para poder expenderse.

El mejor preparado para el estómago Elixir Ingulvina Giol. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Recomendamos a nuestros lectores la lectura del anuncio agua de La Esperanza inserto en la cuarta plana.

La becerrada

El resultado de la recaudación según nota que se nos facilita ha sido el siguiente:

Table with 2 columns: Item, Amount. Despachado en los distintos puntos de venta: 1,471 Ptas. Idem en el Fomento Agrícola: 364

Total recaudado: 1,825

Cladera, dentista, Plaza del Teatro

CUBA

(Del Noticiero Universal.)

De como se hace la guerra

Un ilustrado jefe del ejército que ha hecho la primera campaña de Cuba, envía a un periódico de la corte el siguiente cuadro de las dificultades que ofrece la manigua:

Los que no conocen la isla de Cuba—dice—se asombran de que una rebelión se mantenga allí mucho tiempo. Si la primera campaña separatista no estuviera tan presente en la memoria de los españoles, parecería fábula. Duró 12 años aquella guerra memorable, a pesar del heroísmo de nuestras tropas y de los 200,000,000 de pesos que se gastaron. Algo hicieron los separatistas, porque no sería justo negarles el valor y la constancia; pero casi todo lo hizo, en contra de España, el teatro de la guerra.

Sobre una superficie de 108,000 kilómetros cuadrados, hay poco más de millón y medio de habitantes. La población es de 13 almas por kilómetro; pero como se agrupa en las costas el interior del país está casi deshabitado. Pueden recorrerse 100 leguas sin hallar ni una casa ni un hombre.

La vegetación tropical cubre el terreno de maleza inextricable y de arbolado copiosísimo. En el monte y en llanura, sin necesidad de penetrar hasta el bosque, se ocultan con facilidad ejércitos. Por valles como por sierras es menester abrirse camino a golpes de machete. La senda, despejada a fuerza de mucho trabajo, vuelve a cubrirse de tupidos matorrales en muy pocos días. Grandes pantanos y lagunas impiden el paso y envenenan la atmósfera. Numerosos rios, algunos de abundoso caudal y en parte navegables, tienen por afluentes multitud de arroyuelos que con las lluvias estivales dilatan sus riberas, encharcan las campiñas y cortan comunicaciones. Abruptos barrancos y altas montañas ofrecen asilo a todo el que huye, y no hay que subir a las lomas del Cuzco, a las cumbres del Jobo ni a la cima del Turquino para verse libre de la persecución más tenaz.

El terreno ondulado, que tanto abunda en la isla, estorba el ataque mucho más que la defensa. La manigua, con su manto de arbustos, hierbas trepadoras, teje dilatadísima enramada de poca altura, que es una acechadora perenne, red inmensa donde el más astuto cazador se expone ser cazado. La selva virgen, enemiga del hombre, parece que se abre cariñosa al recibir al perseguido y que acumula obstáculos delante del perseguidor. Aquellos árboles hermosísimos, el sabelido, el cedro, las acacias, el roble, la sabina, el caobo, las palmas espléndidas, el guayacán, la magnífica seiba que alza su cárdeno ramaje sobre los colosos del bosque, unidos todos por los rústicos abrazos del jagüey opresor y de las parásitas hambrientas, forman un muro impenetrable y tenebroso, eterna salvaguardia de las huestes fugitivas.

En las partes más accesibles del teatro de la guerra, teatro escogido con habilidad por los insurrectos, aunque no haya obstáculos materiales que vencer, nunca faltan las mortificaciones propias de la zona tropical, apenas sentidas por los hijos del país.

Las tropas españolas obligan a marchar y contramarchar continuamente, puesto que tratan de perseguir a un adversario que funda sus éxitos en la movilidad y en la rapidez no menos que en la astucia y en la osadía, padecen con harta frecuen-

cia los efectos de los cambios de temperatura, de la mala calidad de las aguas en los terrenos bajos, de la influencia de un sol ardiente después de una lluvia torrencial.

No hay regularidad posible para el descanso y las maniobras: todo es anormal en aquella vida de campaña, en aquellos lugares que responden con la dolencia y con la muerte al abandono en que los deja la civilización.

Luego acuden las pequeñas molestias, que no por ser pequeñas son más tolerables: las moscas que constituyen 300 especies; el mosquito feñén, el ávido lancero, el repugnante rodador, las cucarachas aladas, las hormigas, el alacrán, las arañas; el bicho camdela, que puede cegar al hombre; la nigua, que puede matarle.

Y, por fin, existen siempre los grandes peligros: la disentería, las fiebres palúdicas el tétanos, la viruela, la tisis y el vómito negro.

Nadie aventaja al español en condiciones de asimilación y de resistencia, sea cual fuere el país donde se halle; pero no es posible negar que la primera campaña de Cuba duró y costó mucho por la influencia del territorio.

Pongan en cuenta las anteriores observaciones los que no han guerreado en Cuba, y no se sorprendan de la forzada lentitud de las tropas españolas. Las de cual quiera otra nación irían mucho más despacio.

Ecós extranjeros

Inglaterra

Las maniobras ultimamente llevadas a cabo por la flotilla de torpederos, han llamado poderosamente la atención, por lo que han contribuido a rehabilitar en la opinión estos elementos navales.

El almirantazgo había prohibido que los correspondientes de los periódicos pudieran seguir el movimiento de las naves, es indudable que esta precaución no ha tenido éxito y que las maniobras llevadas a cabo son conocidas por la prensa periódica.

Peste bubónica

Según noticias que se han recibido en el ministerio de la Gobernación en Emuy continúan presentándose casos sospechosos de peste bubónica y en Singapore ha recrudecido la epidemia cólerica, observándose en la marcha de la enfermedad que el número de fallecidos es muy considerable con relación al de las invasiones.

Las procedencias de Emuy están declaradas sospechosas y las de Singapore sucias.

La Gaceta ha publicado una real orden, declarando sucias las procedencias de Macao y las de las provincias de Kiog-Su (China); las primeras por peste bubónica y las otras por cólera.

Igualmente se han declarado sucias las de Alejandrieta, puerto de la ciudad de Aleppo donde también ha aparecido el cólera.

M. Rothschild

Hace unos días fueron detenidos en París 30 anarquistas, creyendo que es obra suya el atentado de la calle Laffitte donde están instaladas las oficinas de la Casa bancaria.

Tan pronto como el barón tuvo noticia de la desgracia ocurrida pasó inmediatamente a París, a fin de enterarse por sí mismo del estado de su secretario, víctima del atentado dirigido al barón, como jefe y propietario de la opulenta y antigua casa bancaria de su nombre.

M. Rothschild se propone llevar a cabo una obra de beneficencia en agradecimiento a haberse librado providencialmente del atentado.

Comisión Provincial

La sesión de ayer

Presidencia: El Sr. Socías. Vocales: Sres. Sampol, Martínez, Puigdorfla y Estela.

Acta

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada por unanimidad.

DESPACHO ORDINARIO

Examen de cuentas

Se procedió al examen de las cuentas de fondos municipales de Sansellas respectivas al año económico de 1872 a 73 y hallándose redactadas con arreglo a las instrucciones que rigen sobre contabilidad municipal y las partidas de cargo y data que en las mismas figuran comprendidas dentro de los respectivos créditos del presupuesto municipal, habiéndose observado únicamente la falta de las cuentas parciales de gastos de material de las escuelas del distrito, y la de tres pólizas de 0'75 ptas. que se reclamaron por medio del reparo octavo; se acordó informar al señor Gobernador de la provincia que la Comisión provincial entiende que después de subsanar dichas omisiones puede autorizarlas con su aprobación.

En vista de los documentos remitidos por el alcalde de Sta. Margarita contestando a los reparos ofrecidos al examinar las cuentas de fondos municipales de aquellas villas respectivas al año económico de 1889 90 se acordó informar al Sr. Gober-

nador que la comisión provincial entiende que pueden autorizarlas con su aprobación.

Exención de servicio

Accediendo a lo solicitado por Bartolomé Adrover y Clar vecino de Felanitx, se acordó encargar al Alcalde de aquella ciudad proceda a la instrucción del expediente justificativo de la exención legal que pretende le asiste para dejar de incorporarse a los cuerpos armados como los demás reclutas del reemplazo a que corresponde.

Prohijamiento

En vista del expediente instruido se autorizó el prohijamiento de un niño expósito por los consortes que tuvieron a cargo su lactancia.

Sillas

Se acordó la adquisición de sillas para el departamento de niñas de la Casa Misericordia.

Copia de un acuerdo

Se acordó remitir al juez de primera instancia de este partido copia certificada del acuerdo de esta Comisión provincial confirmatorio de otro adoptado por la junta general de escrutinio, por el que declaró la validez de la elección verificada el día 12 de Mayo último en la sección 24 del 7.º distrito del municipio de Palma cuyo documento tiene reclamado a efecto de justicia.

Revisión de un fallo

En uso de las atribuciones que a la Comisión provincial confiere el art. 82 de la vigente ley de reclutamiento se acordó revisar el fallo dictado por el Ayuntamiento de Petra el declarar exento de servicio activo a Gabriel Font y Font.

Admisión en la Inclusa y en la Misericordia

Se acordó admitir en la Inclusa para su lactancia de una niña huérfana de madre y cuyo padre se halla impedido para el trabajo; y en la Casa Misericordia a otra de 14 años de edad que carece de medios para subsistir.

Pago de cuentas

Se acordó el pago de varias cuentas por suministros verificados en los establecimientos provinciales de Beneficencia, y por obras ejecutadas en los mismos.

No habiendo más asuntos de que tratar, levántese la sesión.

Nuestros obispos al Papa

«BEATISIMO PADRE:

Desde que empezó a sonar insidiosamente la especie funesta de la formación del Reino de Italia, receló con fundamento el Episcopado Español y también el Mundo Católico que la nueva Realeza levantaría su Trono frente a frente del Pontifical, asentándolo en el mismo palacio propiedad de los Papas, y también previó que serviría de precursor el tal anuncio de una usurpación que llevarían a cabo la perfidia, la astucia y la fortuna de la agresión armada.

En verdad que los temores entonces concebidos se han realizado por completo dando celebridad deplorable al triunfo de la iniquidad, pues declara fiesta nacional la entrada en Roma de las tropas italianas y consignado como hecho asentido ó consentido el aniversario que solemnemente se intenta celebrar, se conmueven las entrañas de la verdad y de la justicia, igualmente que los fueros del derecho; contemplando como en la Ciudad Santa y tomandolo de campo ajeno títulos de propiedad, se verifica en Roma, centro de la unidad cristiana, un hecho perturbador de toda legitimidad.

Con tal proceder y a vista de la civilización moderna; el honor y el derecho, que de suyo son indivisibles, sin que la diferencia de regiones, de climas, ni de localidades pueda alterar la excelencia de las acciones humanas, ni la rectitud de las conciencias, quedan ahora heridos de muerte.

Por manera que la serie de sucesos cuyo término recibe los honores de fiesta nacional, se levanta en medio de la sociedad como señalado triunfo, ya de la hipocresía, ya de la audacia y también contra el derecho internacional, porque unidas las relaciones diplomáticas del universo con la gerencia política de Roma, y también siendo parte, herencia y dote de las naciones cristianas el tesoro material, intelectual y moral que se guardaba en la Ciudad Eterna, ha pasado a mano extraña ocupando la usurpación los palacios, los conventos y las dependencias aún de la Santa Propaganda. Por manera que la ciudad de Roma madre y maestra de la verdad, fundada sobre piedra firme, va a ser al presente la imagen expresiva de un paganismo diplomático y trastornador.

Ante espectáculo nada extraño en los tiempos modernos y propio de los sofismas parlamentarios y de las terquedades sectarias, el Episcopado Español, fiel observante en el encargo de velar a un tiempo por la conservación de la sana doctrina y sincero depositario del amor y de la adhesión más cumplida hacia su Jefe espiritual, envía hoy a vuestra Santidad un Mensaje vivo y cordial que sirva de expresión a los sentimientos de tiernísima de-

voción a la Santa Sede, uniendo a este Mensaje la protesta clara, transparente y enérgica que dicta a los corazones nobles y agradecidos el respeto a la Paternidad Pontificia.

Queriendo, pues, hacer constar ante los vivos y para el porvenir la manifestación de indicado sentimiento, los Prelados españoles reiteran a Su Santidad, no de cumplido, sino con la ingenuidad de los hijos de Castilla y de León, el testimonio de su veneración profunda; y rostro en tierra piden humildemente para sí, para el Clero y pueblo fiel la Bendición Apostólica.

De Toledo en la fiesta de San Joaquín, día 18 de Agosto de 1895.

Siguen las firmas.

Servicio telegráfico

de los correspondientes del Herald

Planes de Blanco.—Ciclón

Madrid 28, 1'45 m.

El general Blanco ha telegrafiado dando cuenta de que para ocupar a los naturales ha dado impulso a las obras públicas. En breve se terminarán los ferrocarriles proyectados.

El general Arderius ha telegrafiado dando cuenta del ciclón desencadenado en el golfo de Méjico.

El ciclón descargó en Santo Domingo, alcanzando a la Vueltá de abajo.

Zeda.

Administración militar a Cuba

Madrid 28, 1'55 m.

El general Campos pide tres comisarios de guerra y quince oficiales primeros.

Se han prorrogado los trabajos de la comisión de aranceles hasta el 15 de Octubre.

Zeda.

Ofrecimientos.—Convocatorias

Madrid 28, 2 m.

Numerosos grupos de españoles en Río Janeiro se han presentado en el consulado ofreciéndose voluntariamente para ir a combatir en Cuba.

El general Azcárraga ha manifestado que las próximas convocatorias serán numerosas y de cursos alusivos para cubrir las bajas que existen de oficiales.

Zeda.

«Boletín Oficial»

El de ayer contiene: Parte sanitaria del estado de la real familia. Dos solicitudes para registrar varias pertenencias de mineral lignito.

Tres anuncios de la Secretaría del Gobierno civil dando cuenta que han sido remitidos al ministro de la Gobernación otros tantos recursos de alzada.

Anuncio de la Comisión provincial sobre suministros hechos por los Ayuntamientos a la guardia civil y tropas del ejército.

Estado de los gastos causados durante la última semana en las obras que el Ayuntamiento de Palma hace por Administración.

Lista del sorteo de contribuyentes que en unión de del Ayuntamiento de Andraitx han de formar su Junta municipal.

Los Ayuntamientos de Bañalbufar, Llubi, Lloseta y Bujor, han expuesto el reparto vecinal de consumos. Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Felanitx durante el mes de Mayo último.

Edictos sacando a pública subasta varias fincas. Anuncio participando que queda prorrogada la convocatoria de oposiciones para ingreso en el Cuerpo de Sanidad de la Armada.

Anuncio de la Granja experimental de Barcelona. El Comisario de Guerra anuncia la compra de varios artículos para las factorías militares y hospital militar de Mahón.

Relación de las compras verificadas en la segunda decena de Agosto por la factoría de subsistencias militares de Mahón.

Exposición a las Reina regente del ministerio de Hacienda.

Real decreto concediendo lo que el pedía en la anterior exposición.

Servicio particular del «Herald»

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PI

Día 28 de Agosto de 1895.

A las doce del día: Estado de la atmósfera.—Despejada en lo alto y brumosa en los bajos.

Estado de los horizontes.—Claro. Estado del viento.—E. bonancible. Estado de la mar.—Llana.

Movimiento de buques

Entrados.—Ninguno. Salidos.—Vapor correo «Islaño» y un falucho. Buques a la vista.—Ninguno.

Edición de la tarde.

PALMA 28 AGOSTO DE 1895

“Alfonso XII,”

El batallón de las Navas.—Visita al buque.—Cómo van las tropas.—Algunos datos curiosos.—Plácemes justos.—Encargo cumplido.

Santander 24 Agosto.

—¡Avante!—dijo el patrón del bote atracado al muelle de Santander. Los dos hombres que le ayudaban hundieron los remos en las verdosas aguas, y con vigoroso empuje separó a la pequeña embarcación de la escala de la machina.

—¿A cuál de los Alfonsos quiere usted que le llevemos primero al XII ó al XIII?

—Al doce, contesté al patrón. Momentos después dejamos atrás al último de estos hermosos trasatlánticos, y enfilando la proa de su compañero, fondeado un poco más allá, atracáramos a la mura de estribor.

Los cazadores de las Navas, que habían llegado por la mañana, estaban ya á bordo.

—Salté á la escala, y subí rápidamente sus peldaños, pues la lluvia azotaba despiadadamente.

No me llevaba á bordo el deseo de conocer el Alfonso XII; iba solamente á apreciar por mis propios ojos la clase de alojamiento del soldado, el trapio que se le da; en una palabra, tenía deseos de saber cómo van nuestros soldados á Cuba.

Al poner los pies en cubierta tropecé de manos á boca con el comandante de Cazadores de las Navas Sr. Blanco, antiguo conocido mío de Toledo.

—¿Usted en Santander?—me dijo.

—¿Y usted camino de Cuba?—le repliqué.

—Sí, señor, y como voluntario, para no abandonar el batallón que tanto quiero. Vea usted si estos muchachos no son acreedores al cariño.

Y, cogiéndome del brazo, recorrimos del puente á proa, espacio ocupado de soldados por completo.

—A éste sí y á éste también, á todos les dirijía frases cariñosas el Sr. Blanco.

—¿Qué tal, muchachos? ¿Vais contentos?

—Sí, señor; nos tratan muy bien.

—Así me gusta—añadía Blanco bondadosamente,—y al que le haga falta algo, que lo diga en el acto, y será servido. Os trataremos como á hijos propios.

Dando la vuelta, llegamos al vestíbulo de la cámara de primera, donde tuve el gusto de saludar al capitán del buque, Sr. Moret, al teniente coronel de las Navas, Sr. Fuenmayor, y al sobrecargo del buque Sr. Martínez.

Indiquéle á éste cuál era el objeto primordial de mi visita, y en el acto se prestó gustoso á acompañarme.

Al comenzar nuestra excursión por las entrañas del primero de los trasatlánticos españoles, se detuvo el Sr. Martínez, y señalando á una jaula de madera, situada junto á la mura de babor, me dijo:

—Ahí tiene usted tres huéspedes con los que no contábamos, y que no figuran en las listas de embarque.

Los huéspedes á que se refería mi amable acompañante, eran una perra y dos cachorros hijos de ella, que, al acercarnos, comenzaron á relamerse y á mover el rabo en son de fiesta.

—¿Y estos huéspedes?—

—Son los perros del batallón—me interrumpió el sobrecargo.

Nacidos y criados en el cuartel, no han querido abandonar á sus cazadores, ni éstos han querido tampoco dejarlos en España al marchar á Cuba.

Al salir de Vitoria se metieron en el tren, y no hubo forma humana de encontrarles; al desembarcar hoy en la estación de Santander, vióseles nuevamente, dando saltos de alegría, como si estuvieran satisfechos de haber burlado á los empleados del tren.

Y claro está, los cazadores se los trajeron á bordo y á Cuba se los llevan.

Apunté en mi cartera de viaje este interesante detalle, y seguimos nuestra interrumpida visita.

—Va usted á probar el almuerzo de las tropas—me dijo el sobrecargo, deteniéndose á la puerta de la cocina, en la que tres ó cuatro pinches, dirigidos por el mayordomo, daban vueltas con palas, agarradas con ambas manos, al rancho, depositado en enormes cacerolas.

En un plato me sirvieron exquisitas judías, cuyo condimento nada tendría que envidiar á las del célebre tío Lucas, y en otro una mezcla de arroz, patatas, carne y tocino, que se chupaba uno los dedos.

—Además de esto se les dá pan fresco, y por la noche vino y postres, después de otros dos platos fuertes.

Así se explica el que muchos soldados de anteriores expediciones sintieran infinito llegar á las costas Antilanas.

Las órdenes del marqués de Comillas sobre este punto no pueden ser más terminantes ni mejor cumplimentadas.

—Que se trate al soldado como si fuese pasajero de pago—ha dicho el marqués.

Y así se hace.

Visitamos después el soldado, en el cual cada individuo tiene su litera correspondiente, con cómodas colchonetas y almohadas.

El almacén de viveres haría perder la razón á un cesante.

Como detalle, diré que para esta expedición se han embarcado cincuenta reses vivas y doce mil docenas de huevos. De cajas de galleta, sacos de arroz, etc., etc., no hablamos. Aquello es la mar, en la mar.

Haciase tarde y ya me urgía volver á tierra.

Atávese el buque de punta á punta, pasan los cables de izada, donde varios oficiales de

cazadores escribían las últimas cartas despidiéndose de sus padres, de sus mujeres, de sus amigos ó de sus novias.

¡Qué diversas impresiones se podían haber transcrito de aquellas hojas de papel nerviosamente emborronadas...!

Antes de embarcar en la falua que había de llevarme á tierra abracé al bizarro teniente coronel de las Navas en nombre de los redactores del HERALDO DE BALEARES cuyo encargo amigo director con tanto empeño habíame usted transmitido.

Fuenmayor estimo mucho el recuerdo y me dijo cuando escriba Vd. á Filemón dígame que no le olvidaré ni en el otro mundo.

Reí la frase y marché á tierra llevando gratísimo recuerdo de mi visita.

ADOLFO RODRIGO.

EL HERALDO

publicará mañana un artículo de Juan B. ENSEÑAT.

Información del "Heraldo"

Maria

Cumplimentando las órdenes del señor gobernador civil de la provincia el alcalde de Maria da cuenta de haber indemnizado los daños y perjuicios ocasionados á los reservistas por haberseles ordenado indebidamente pasaran á Palma.

El mismo alcalde ha satisfecho la multa con los correspondientes recargos que de 25 pesetas se le impuso en 6 de Agosto.

Santa Margarita

El subdelegado de veterinaria D. Sebastián Puigserver denuncia al gobernador civil que el maestro herrero de dicha villa Francisco Roca Piol, ejerce sin título que le autorice la profesión de veterinario.

Formentera

Por la dirección general de correos y telégrafos se ordena sea devuelto el depósito de CINCUENTA PESETAS CINCUENTA CÉNTIMOS que constituyó D. Francisco Torres para optar á la subasta de la conducción del correo entre aquella isla y la de Ibiza.

Villafranca

Por la alcaldía de Villafranca se anuncia la vacante de médico titular de dicha villa que podrán solicitar los que lo deseen dentro de 30 días.

Lluchmayor

Por la guardia municipal del pueblo de Lluchmayor ha sido detenido el presunto autor de un robo de 55 duros.

El detenido fué conducido al pueblo de Algaida de donde es natural y puesto á disposición del juez municipal de dicha villa.

Se le ocuparon 49 duros y una pistola cargada y diez cápsulas.

Consejo de guerra

Conforme dijimos ayer, esta mañana se ha reunido el Consejo de guerra que debía fallar la causa instruida contra el carabnero José Furió y Carerras, acusado de ser causante de la muerte violenta dada á Antonio Frau (a) *Duet* hace poco tiempo, en la encrucijada de las calles de San Martín y cuesta de Salas.

Presidido el Consejo por el Teniente-coronel de carabineros D. Cipriano Cebrian y abierto por este el juicio, el Juez instructor Capitán D. José Jimenez dió lectura al sumario, siguiendo la prueba testifical en la cual el cura Sr. Roca ha declarado que en el día de la ocurrencia, el carabnero Furió no le impidió que prestara los auxilios de la religión al moribundo *Duet*.

El Teniente auditor D. Antonio Díaz Delgado, que estaba encargado de la acusación del procesado representando el Ministerio Fiscal, consideró como autor del delito de homicidio, al carabnero Furió, teniendo en cuenta la circunstancia eximente de haber obrado el procesado en cumplimiento de un deber en ejercicio de su cargo; y en armonía con lo preceptuado en los artículos 9 y 10 de las obligaciones administrativas y varias acordadas del Tribunal Supremo.

Dice además: Debí ó pudo Furió llegar hasta el extremo que llegó de disparar contra el detenido para impedir su fuga? El Fiscal que suscribe en para impidiendo que sí. El cuerpo de carabineros es un instituto armado y las armas se le entregan al individuo perteneciente á él, más que para su propia defensa, para las necesidades de su servicio.

Del total de la acusación se deduce que el procesado resulta sin responsabilidad, por las circunstancias eximentes citadas.

La defensa felicita al Ministerio Fiscal por la imparcialidad y justicia con que ha desempeñado su ministerio y al Consejo de guerra por lo fácil y grata que resulta en este caso su elevada misión, diciendo en uno de los párrafos de su defensa:

«Nos encontramos ante un caso en que el cumplimiento del deber, lejos de ser motivo de recompensa para el que lo cumple, ha sido causa de su procesamiento acompañado como es de rigor de la correspondiente prisión preventiva y del cúmulo de padecimientos morales que sufre el que habiendo procedido como bueno vive en la incertidumbre, ignorando su destino y escuchando quizás desde el fondo de su calabozo el eco de esa parte de la opinión mal informada que juzga por los efectos sin profundizar las causas, cuando no está movida por intereses fraudulentos ó cuando no comete actos brutales atropellando en masa al honrado servidor

de la patria que vela por los intereses de la Hacienda.

Y termina la defensa solicitando una recompensa para su patrocinado que sirva de justa satisfacción al interesado, de noble estímulo á sus compañeros y de prudente y saludable aviso á los defraudadores de la Hacienda.

Fallado que hubo el Consejo se declaró terminado el juicio, cuya sentencia publicaremos después de aprobada por la autoridad superior militar.

Palma

Acaba de abrir en la calle de la Soledad número 21 un gabinete médico de consulta y curación el Dr. Sorá autor de los jarabes antireumático y antiherpético, que tan brillantes resultados han dado no solo en Mallorca, sino en el continente y en América: Las horas son de consulta de diez á doce todos los días.

—Suplicamos al señor Alcalde, en la seguridad de que serán muchos los vecinos agradecidos, que durante la noche no se apague el único farol que en la calle de Carrió existe, y de este modo se evitará que las personas que por dicha calle transitan, estén continuamente expuestas á caerse en la zanja que en dicho sitio se está abriendo.

—Se encuentra en Sóller desde el lunes nuestro querido amigo el Excmo Sr. D. Jaime S. Guardiola representante en Madrid de la importantísima casa de construcciones navales Norieva y C.^a

—Un carro que transitaba por la carretera de Lluchmayor en la parte que linda con el caserío del *Coll de en Rebassa* atropelló un chiquillo magullándole un pié.

El médico Sr. Oliver curole de primera intención en la casa de socorro del Ayuntamiento.

—Dos mujeres en una coladuría de la calle de Bosch dieron un escándalo mayúsculo que dió lugar á la intervención del municipal de servicio citándolas ante la autoridad de la Alcaldía.

—Por faltas á la moral ha sido detenido un sujeto en el *Plá de Son Jordi* ingresando en Capuchinos á disposición del Sr. Alcalde.

—La banda del regimiento infantería tocará mañana en el paseo del Borne, las siguientes piezas:

- 1.^a Paso doble *Fritolo*, Davit.
- 2.^a Marcha *Indiana*, Selenich.
- 3.^a *Machbet Final segundo*, Verdi.
- 4.^a Valses *Sobre las olas*, Pueyo.
- 5.^a *Makurca Zaldívar*, Klopé.

—En el día de ayer falleció la preciosa niña Francisca Cañellas y Vicens de resultados del sarampión que sólo contaba de edad de tres años. Acompañamos en el justo dolor que han experimentado sus desconsoladas padres mayormente cuando era el único fruto del matrimonio. A las seis y media de esta mañana ha sido conducido el cadáver á su última morada tras de lucido y honrosa acompañamiento.

—El vecindario del arrabal de Santa Catalina se queja amargamente al ver que no se toma medida alguna encaminada á poner coto á los carruajes que transitan por la calle Mayor á todo correr dando lugar todos los días á que las personas que por aquella transitase vean atropelladas. De desear se haga entender á los conductores de carruajes que al atravesar dicha población lo hagan poco á poco y no al trote y á todo correr.

Noticias militares

Con motivo de celebrar la fiesta onomástica del Excmo. Sr. Capitán General del Distrito ha sido cumplimentado por todas las autoridades y comisiones de la guarnición y numerosas personalidades evidenciándose una vez más las simpatías que goza el Sr. Araoz, dignísima autoridad militar.

En el Socorro

Con un lujo y suntuosidad insuperable, verifican hoy los P. P. Agustinos la fiesta dedicada al gran Padre fundador de la orden San Agustín.

En la iglesia por do quiera que la vista se extendía, no se contemplaba más que arte y buen gusto. Entre oro, seda, flores y un sin número de luces, se destacaba grande y magestuosa la efigie de San Agustín, una de las estrellas que más han lucido, lucen y lucirán en la Iglesia católica.

El sabio prior de la orden de Jesús en Mallorca, P. Guillen, pronunció desde el púlpito un sermón lleno de filosofía haciendo resaltar y poniendo admirablemente de relieve las cualidades morales é intelectuales que en vida adornaron al insigne defensor y propagandista de las doctrinas religiosas.

Reseñó con abundancia de detalles, muchísimas de las victorias y conversiones que la Iglesia debe á San Agustín.

Terminó su notable discurso dedicando una expresiva y sentida súplica al católico vecindario de Palma, diciendo que la venida á Mallorca de los P. P. Agustinos y demás órdenes religiosas, no obedece ni tiene otro fin, que el plausible deseo de vencer y destruir la injusticia, por medio de la equidad, y el error por la verdad católica que es la sola y única verdadera.

Y que si nosotros no demostráramos agradecimiento á los que para nuestro bien, hacen y están dispuestos hacer tantos sacrificios seríamos indignos de los beneficios que la Providencia nos dispensa.

La misa eucarística del Sr. Torres, fué notablemente cantada, no siendo difícil deducir de su interpretación, que cuantos tomaron en ella parte son consumados artistas.

Mi más cordial enhorabuena al Sr. Prohens que hoy una vez más ha demostrado que si el tiempo que todo lo invade y destruye ha gastado y envejecido su cuerpo no por eso ha dejado de respetar su voz, esa hermosa voz que valiendo tanto, tan poco ha producido á su dueño.

Buñolería

Calle del Borne 6 y 8

Desde el próximo sábado en adelante se expenderán buñuelos de patata y entrefinos á precios corrientes.

Calle del Borne 6 y 8

Servicio telegráfico

de los corresponsales del **Heraldo**

Madrid

Nuevo trasatlántico.—Destrucción de un escollo

Madrid 28, 9²⁵ m.

Ha fondeado en Cádiz el nuevo vapor trasatlántico *Colón*, recientemente adquirido por la compañía Trasatlántica.

El barco resulta de un corte irreprochable y de gran capacidad, reuniendo al mismo tiempo todas las comodidades apetecibles para viajeros.

Con el mismo vapor embarcarán el viernes próximo tropas destinadas á Cuba.

Ayer llegó á Tarifa el ingeniero Sr. Martínez acompañado de un ayudante, debiendo dirigir el primero la destrucción del escollo *Cabezas* situado en alta mar.

Como medio de destrucción se empleará la dinamita, á cuyo efecto hay repartidas en dos buques, cien cajas del expresado explosivo.

Tranquilidad.—Puertos militares

Madrid 28, 9²⁶ m.

Se ha calmado en Eibar la agitación que reinaba á consecuencia de la Real Orden dictada referente á la exportación de armas.

Asegurase que el Japón tiene el decidido propósito de construir dos puertos militares en Omynata y Bakayoiko puntos pertenecientes al Archipiélago Luibrito.

Sobreseimiento.—Desórdenes en Marruecos

Madrid 28, 9²⁵ m.

El juzgado ha sobreseído el proceso que se había instruido contra la compañía del Norte de Castilla y Valladolid.

Las kabilas cercanas á Wassan se han confabulado para atacar la ciudad.

En Saffi continúan cometiéndose atropellos y desórdenes.

Silvela en Málaga.—El juego

Madrid 28, 10 m.

Ha llegado á Málaga, procedente de Algeciras, el Sr. Silvela. Pasará en la capital andaluza, con su familia, una corta temporada.

Reunidos en el despacho del gobernador civil Sr. Conde de Peñarroyo, los presidentes de todos los círculos de recreo de la corte, empeñaron al señor Conde su palabra de honor de prohibir que en los casinos de su presidencia se tire de la oreja á *Jorge*.

Todas las chirלטas de Madrid están custodiadas por parejas de orden público.

Tropas á Cuba

Madrid 28, 10 m.

Continua el movimiento de tropas en este distrito.

Esta mañana organizado un tren militar en la estación del Mediodía fué ocupado por el batallón expedicionario de León.

Apesar de la hora (ocho mañana) el desfile ha sido animadísimo y en los alrededores de la estación había un gentío inmenso.

Entre las familias que quedan y los que se van se desarrollaron escenas verdaderamente conmovedoras.

Zeda.

Extranjero

Incendio

Madrid 28, 10 m.

Un vozar incendio en Ansterdan ha destruido doce casas que formaban una manzana.

Los heroicos esfuerzos de los bomberos y vecinos fueron ineficaces para lograr localizar y dominar el incendio que consumió cuanto hubo que consumir.

Zeda.

Insurrección cubana

El combate de Bonito

Madrid 28, 10 m.

Entre nuestras tropas y los insurrectos en Bonito se ha librado un reñido combate que duró más de dos horas.

En nuestras filas hay que lamentar dos bajas.

En el campo insurrecto hay gran número de bajas.

Quesada en Venezuela

Madrid 28, 10 n.

Apesar de haberse dicho que se había efectuado en las inmediaciones de Gibara un desembarco el general Quesada Quesada se ha desmentido.

El general Quesada continúe en Venezuela en correspondencia con los insurrectos y con los laborantes de los Estados-Unidos.

Regreso.—Deficiencias.—Sin noticias

Madrid 28, 9³⁵ m.

Ha regresado á Miramar el Ministro de Estado Sr. Duque de Tetuán.

D. Venancio Gonzalez se propone estudiar en el puerto de Pasajes, las deficiencias que tenga la ley referente á depósitos de vinos.

Ninguna noticia oficial de Cuba.

Zeda.

Sección recreativa

Examen de Historia:
—¿Cuándo empezó la guerra de los siete años?
(Profundo silencio.)
—¿Como! ¿No lo sabe usted? Entonces, dígame cuando terminó.
—Después de siete años de incesantes luchas.

Un sacerdote asiste a un usurero moribundo, que se resiste a todo género de amonestaciones.
—¡Tenga usted confianza en Dios!

—No tengo confianza en nadie.
—¿Como! ¿No da usted crédito a la palabra de Dios? No, señor. ¿Cómo quiere usted que me fie de un hijo que tiene un padre... eterno?

En una consulta:
—Doctor: yo devoro como un lobo; ando más que un galgo; respiro como un toro, y duermo más que un lirón.
El médico con bondad:
—Yo, en el caso de usted, consultaría con un veterinario.

Un médico, poco afortunado en sus curaciones, se ha hecho espiritista.
—No lo concibo—decía ayer un sujeto.—Ahora se pasa la vida evocando a los muertos.
—Si, se ha empeñado en que le devuelvan las visitas.

En casa de un enfermo:
—El médico.—¿Como! ¿Una botella de vino en la mesa de noche! ¿No le he prohibido a usted que beba el vino puro?
El enfermo.—Si, señor; pero lo mezclo con aguardiente.

Una horizontal enseña su retrato a una de sus amigas.
—¡Calla!—exclama ésta.—¡Te has hecho retratar de pie!
—Si, mujer, para variar de posición. ¡Alguna vez he de ser perpendicular!

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.

5 céntimos HERALDO DE BALEARES 5 céntimos
DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

Para buenas vistas Valdemosas

y para buenos
PIQUÉS, CRETONAS, PAÑUELOS DE HILO BLANCOS Y DE COLOR, la
NUEVA TIENDA DE SAN JOSÉ
JAIME II, 12 y 14

MORRHUOL
DEL DE PIZA
PREMIER PRIZEN DER Weltausstellung 1889
PRIMERA MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA 1893

GRAN REGALO
CON QUE FAVORECEMOS A NUESTROS SUSCRIPTORES Y LECTORES
Siempre complacientes con nuestros suscriptores y lectores, y deseando proporcionarles las ventajas de varios periódicos de mayor circulación de Madrid, Barcelona y otras capitales, tanto de España como del extranjero, sin reparar en gastos ni sacrificios, hoy podemos ofrecerles, tan sólo por seis días, a contar desde la publicación de este anuncio, unos magníficos
CUADROS PINTADOS AL OLEO
de primer orden, en los cuales se han esmerado los más reputados y conocidos pintores dando así una prueba de que al verlos llamen con justicia la atención por su finura pudiendo figurar en el salón más suntuoso como en la más modesta habitación y en recibidores, despachos corredores, comedor, etc., etc., y sobre todo por el precio económico; pues no se comprende que los cuadros que hoy entregamos pintados artísticamente de marinas, paisajes, etc., etc., midiendo 52 centímetros de alto por 36 de ancho, con su marco de nogal, bastidor, suplemento dorado y hasta la anilla para colgarlo, todo junto como puede verse lo entregamos a nuestros suscriptores y lectores por la insignificante cantidad de cuatro pesetas. Caso de concluirse los cuadros pintados al óleo antes de finir el plazo que fijamos, bajo ningún concepto se tendrá derecho a reclamar más.

Cochera y cuadra
Se alquila una en la calle de Cateñy n.º 25; info, marán, Piedad, 23 principal.
SE OFRECE como guarda almacén, repartidor, etc. etc., un hombre de mediana edad y de oficio carpintero, siendo su conducta intachable. En esta imprenta informarán.

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE
Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.
El Amestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas; no es estúpido ni destruye el esmalte.
Las úlceras todo-tamien curadas del mismo autor curan todas las enfermedades de las encías y del peristio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movelidos.
El tesoro de la boca es el color adamantino de Creus es el mejor y más barato de todos los élixires dentíficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tartaro.
Esos polvos dentíficos de Creus limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, antonizan las encías y portan un agradablemente la boca, haciendo desaparecer la faldita del aliento.
Depósitos generales.—Farmacia de las Copinas, Centro Farmacéutico y perfumaria La Oriental de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint 1.
Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

Se necesita un practicante
bien enterado en el despacho de Farmacia. Informarán Plaza Santa Eulalia, núm. 19.

Nodrizas
Una joven robusta, desea entrontrar criatura para lectar en casa de sus padres.
Informarán en casa de D. Bartolomé Mateu.—Plaza de Antonio Maura 3.—2.º.

Venta de dos catrines
Uno de cuatro ruedas, casi nuevo y muy elegante. El otro de dos ruedas y de muy buen movimiento. El pintor Pedro de la calle San Jaime dará info. mes.

CUPON PRIMA
Cuadros pintados al óleo
Vale por cuadro pintado al óleo
Recogerse: Redacción y Administración, Constitución, 98, 100 y 102, Palma.

Importante
Córtese el cupon prima y acompañando cuatro pesetas entregaremos cuadro pintado al óleo en la Redacción y Administración de este periódico. No nos cuidaremos de remitir ningún cuadro fuera de Palma; debe recogerse en donde indicamos.
NOTA.—En la misma Administración encontrarán cuadros de mayor tamaño a precios igualmente insignificantes.

Al buen gusto
Se desea vender una casa espaciosa con jardín, coladuría, varias cisternas, y demás comodidades, situada en la falda de Bellver, José Villalonga, 83. El pliego de condiciones obra en poder del notario D. Francisco de P. Massanet.

VENTA
Se vende una buena y grandiosa estantería, con sus correspondientes aparadores, propósito para colocar calzado, pudiendo servir así mismo para distintos artículos.
Informarán en la Plaza del Socorro, núm. 2.

Se alquila en la calle de los Angeles una casa zaguán, núm. 21 con espaciosas habitaciones, agua a grifo, caballeriza, reuniendo las comodidades apetecibles, informará el vecino de enfrente entresuelo núm. 26.

Venta
de un piano usado, casi nuevo, a precio sumamente baratísimos. Informes Olmos 19.

Venta
Por ausentarse su dueño se desea vender la acreditada cristalería de la calle de San Nicolás, número 32, con mostradores y todo junto según esta, todos los géneros a precio de fábrica, también se venden libros para aprender a cortar toda la ropa de vestir sistema Jimenez a 9 pesetas.

Vapores trasatlánticos
de hijo de J. Jover y Serra
El magnífico vapor trasatlántico
J. Jover Serra
saldrá del puerto de BARCELONA para los de HABANA, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos, a primeros del próximo Septiembre.
Admite carga y pasaje para dichos puntos.
Informarán oficinas de la Isla Marítima, Palacio número 26.
Nota.—Atendiendo a la aglomeración de carga que existe, se suplica a los Cargadores pasen sus notas de géneros a embarcar con toda la antelación posible a este despacho.
Palma 22 Agosto 1895.

Viaje á Marsella
A principios de Setiembre próximo saldrá para Marsella la polacra goleta Sifide Isabelita.
Admite carga a fiete.
Para más informes dirigirse a los Sres. Salom y Rullán, Plaza de la Libertad.

AGUA MINERAL CLORURADA, SODICA LITINICA de Nuestra Señora de la ESPERANZA
Eminencias médicas, en luminosos informes, certifican que ES LA UNICA INSUSTITUIBLE
para la rápida y segura curación de las dispepsias atónicas y flatulentas, catarros del estómago é intestinos, afecciones crónicas del tubo digestivo, infartos del hígado, litiasis biliar, escrofulismo, herpes, catarros de las vías urinarias, diabetes, cirostosis, anemia, etc., etc. El folleto con el dictamen de la Academia Médica-Farmacéutica de Barcelona, análisis, etc., se envía á vuelta de correo, pidiéndolo á los agentes generales, CEBRIAN Y C.ª, Barcelona.
Pídase el agua de LA ESPERANZA en las principales farmacias del mundo.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALOPIZÁ
MIL PSESTAS
al que prescriben Cápricos de Sándalo y Sándalo de Indias, que son los más eficaces para curar las ENFERMEDADES URINARIAS, como son: cistitis, uretritis, prostatitis, etc., etc. Unico agente en España para las Reales Academias de Barcelona, Madrid, Valencia, y otras. Informarán en las oficinas de la Farmacia de las Copinas, Quint 1, y en las de la Farmacia de las Copinas, Quint 1, y en las de la Farmacia de las Copinas, Quint 1.
Depósito en Palma, Farmacia de Copinas.

Todas las enfermedades del ESTÓMAGO É INTESTINOS
se curan siempre con el ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL
APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA
Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extructamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias débiles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.
Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos
Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontane, 31; BARCELONA